

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

SUSCRIPCIÓN A FAVOR DE LOS OBREROS DE VILLANUEVA DE CAMPEÁN

Pesetas.	
Suma anterior	547,65
Madrid.	
G. Calvo, 0,30.—Rovira, 0,25.—Esteban, 0,25.—S. Sánchez, 1.—J. Monsell, 1.—Lumbreras, 0,25.—Cristina Pérez, 0,50.—E. Espinosa, 0,25.—M. Gala, 0,25.—J. A. Meliá, 0,50.—F. Cruz, 0,25.—Cuatro constructores de carruajes, 1,25.—J. Rodríguez, 0,50.	6,55
Coruña.	
Colecta hecha por la Agrupación	3,40
Tortosa.	
Colecta hecha en el Centro Obrero	8,10
Pueblo Nuevo del Mar.	
J. Valiente	0,40
Almería.	
J. Fortes, 0,25.—M. Jiménez, 0,25.—A. Hernández, 0,50	1
Alicante.	
X	0,50
TOTAL	567,60

CONTRA LA CORRIENTE

El clou del mitin celebrado por los republicanos el día 25 en el teatro Lírico fué indudablemente la carta que el señor Costa remitió para que se leyera en la reunión.

Dicho documento resalta no tan solamente por la importancia que en sí tiene toda obra de tan brillante y profundo pensador, sino por los conceptos que encierra y el unánime aplauso con que los republicanos la han acogido, sin darse cuenta de que á través de la elocuente prosa del señor Costa se advierte, cuando no lo da á entender explícitamente, un amargo dejo de escepticismo que llega hasta poner en tela de juicio las más preciadas conquistas modernas en el orden democrático.

Conviene hacerse cargo de esta penetración entre el espíritu de la carta y el del público que aplaudió frenéticamente las ideas en ella contenidas, porque es una elocuente demostración de la inconsciencia que domina en gran parte de la masa republicana.

Y el ejemplo no puede ser más notorio. Precisamente cuando los republicanos están más envanecidos con su reciente triunfo electoral, que les ha permitido llevar á las Cortes una minoría tan numerosa cual nunca la tuvieron; y en el propio instante en que se reúnen para celebrar aquel triunfo y hacer una solemne manifestación de unidad de miras y aspiraciones, es cuando al Sr. Costa se le ocurre echar un jarro de agua fría sobre los entusiasmos de sus correligionarios, renegando del sufragio universal, al cual debe su investidura de diputado, y deseando modificaciones en la manera de ejercer la soberanía, que, según él, se efectúa entre nosotros de un modo mecánico, sin atender á condiciones de capacidad, posición, etcétera.

Es decir, que cuando tanto se ha trabajado y se trabaja en el sentido de alcanzar todas las reformas democráticas propias de la época en que vivimos y por cuya consecución han estallado formidables movimientos populares en diversos países de Europa, al distinguido publicista le sugiere despectivas consideraciones el ejercicio de uno de esos derechos, lanzándolas á la publicidad en el momento menos oportuno quizá para ello.

A cambio de este desdén hacia el sufra-

gio, siente el Sr. Costa la nostalgia de los hechos de fuerza, y dejando discurrir su impetuosa pluma, llega á decir que España es un pueblo de eunucos, sin tener en cuenta que ese aplanamiento general, esa falta de civismo no es otra cosa sino el resultado de la mala educación política que el pueblo ha recibido de todos los elementos que intervienen en la vida pública, y del partido republicano singularmente, por haber éste aspirado á ser un partido popular y no haber sabido educar á la masa y capacitarla para el ejercicio de sus derechos.

Pase que al Sr. Costa le parezcan malos tales ó cuales derechos y lo exponga donde lo tenga por conveniente; pero lo que no puede menos de llamar la atención es que se aplaudan por la multitud republicana conceptos totalmente reñidos con la manera de ser y con las aspiraciones de su partido, que aunque burgués se mueve dentro de cierto ambiente democrático y cuyo núcleo principal lo constituyen las clases populares.

El Sr. Costa, repetimos, con su carta ha hecho algo más que un magnífico trozo de literatura: ha puesto de relieve la inconsciencia de muchos republicanos que acogen con iguales demostraciones de simpatía las más opuestas ideas, siempre que éstas vayan engalanadas con el ropaje de la elocuencia y escuchadas tras un nombre ilustre.

Y un partido educado en esa escuela no es capaz de realizar grandes proezas.

La semana burguesa.

A no haberlo leído, nadie lo creería. Me refiero á la carta del Sr. Costa, leída el sábado anterior en el mitin que los republicanos celebraron en honor de su jefe.

Nadie, en efecto, se explica que al señor Costa, hombre cultísimo y realmente progresivo, le haya dado por atacar al sufragio en forma tal que no lo hicieran más cruelmente los doctrinarios.

Porque decir, entre otras cosas, que el ejercicio de la soberanía se ejerce en España «mecánicamente, sin hacer cuenta con la capacidad, todos igual», no se le había ocurrido hasta ahora más que á los partidarios de regimenes absolutos y antidemocráticos.

La fantasía ha vencido en este caso á la razón, y arrastrado por aquélla le ha hecho producir al Sr. Costa un párrafo muy elocuente, muy sonoro, pero que pugna abiertamente con las orientaciones democráticas de nuestra época.

Y ya puesto en el disparadero, llega hasta afirmar el Sr. Costa que este «no es un pueblo de hombres, ni siquiera de mujeres; somos un pueblo de eunucos».

Así se comprende que en tremendo apóstrofe eche de menos ciertas tragedias históricas, tales como la muy reciente de Belgrado, las cuales, diga lo que quiera el señor Costa, no suelen ser indicios de la energía y virilidad de un pueblo, sino el producto de un movimiento inconsciente de rebeldía, y como tal, desprovisto de finalidad.

¡Qué desencanto para los que aguardaban otra cosa de las envidiables dotes del ilustre escritor!

«Por cierto» que en el mitin, y siguiendo la costumbre de antiguo establecida por los republicanos, hubo la correspondiente

selección en el reparto de localidades, reservándose las butacas y palcos para la aristocracia, por decirlo así, del republicanismo y dejando sólo para el pueblo soberano las localidades elevadas é incómodas.

¿Qué dirá de esto Ferrándiz, que tantas veces ha criticado, y con justo motivo, á los organizadores de funciones religiosas por repartir papeletas para entrar en las iglesias, cuando la casa de Dios debe estar abierta á todos los fieles?

Pues diría quizás que para eso hay clases todavía.

Y nos dejaría tan convencidos.

La crónica negra ha registrado estos días varios crímenes de esos vulgarísimos, casi todos perpetrados en mujeres y por motivos tan nimios, que hacen pensar con pena en el lastimoso estado de postración en que á nuestro pueblo tienen sumido las clases directoras, desprovistas en absoluto hasta de un mediano sentido de egoísmo, que á otras burguesías de otros países les impulsa á procurar la elevación del nivel moral é intelectual del pueblo, ya que no por altruismo, á lo menos con la idea de tener materia explotable de que poder sacar abundantes rendimientos.

Pero entre nosotros, ni aun ese sentimiento refinado de explotación existe en la burguesía, la cual parece haber trazado su sistema de vida en la conocida frase del «rey-sol»: ¡Después de mí, el diluvio!

Consecuencia de ello es ese fatal estado de disgregación moral que á la sociedad española aniquila y que no se sabe cuándo tendrá término.

Se marchó Sánchez Guerra del Gobierno civil de esta provincia sin dejar otro recuerdo de su paso por aquella dependencia que su «agarrada» con el general Borbón.

Y ha ido á caer en el Gobierno del Banco de España, cuyos accionistas le han admitido «en su seno» con manifiesta prevención y después de no pocas idas y venidas.

Este pequeño calvario sufrido por un hombre tan atrabiliario «de suyo» como el ex gobernador de Madrid, que en sus delirios de grandezas se juzgaba acreedor á una poltrona ministerial, ha debido hacerle pasar muy malos ratos.

Pero ateniéndose á la vulgar filosofía del «dame pan y dime Sánchez», el hombre ha hecho de tripas corazón y se ha «resignado» á aceptar el carguito.

Que buen provecho le haga; porque para lo que le va á durar...

Con retraso, pero «al fin» cae en mi poder un número del periódico que el señor Barriobero ha fundado con el objeto de darse pisto y de que se conozca su retrato.

En dicho número «intenta» contestar á lo que se dijo en EL SOCIALISTA acerca de las condiciones en que trabajan los operarios de la casa editorial que dirige. Y digo intenta, porque en el artículo que dedica á refutar lo dicho por este semanario, en vez de demostrar que los operarios trabajan en la casa «Graphos» en perfectas condiciones—con lo cual hubiera demostrado la sinrazón de los que le acusaban de explotador—se propina un autobombo enorme, contando á quien le lee mil cosas, que serán muy interesantes, pero que no atañen al asunto.

Queda en pie, por lo tanto, cuanto acerca de la referida casa se dijo en EL SOCIA-

LISTA, y patente que la modestia no es el rasgo característico del Sr. Barriobero.

En otro lugar del mismo periódico se inserta un artículo, en el cual el autor hace una defensa apasionada del Sr. Barriobero y su imprenta y lanza contra nosotros los hombres del Partido Obrero las majaderías «de repertorio».

Como, según noticias, se trata de un estómago agradecido, no vale la pena de ocuparse de ello, y sólo cabe desearle una buena digestión.

Que seguramente no será muy laboriosa.

Según dicen los periódicos, á León XIII le fué sustraído en el lecho de muerte el anillo del Pescador, joya de crecido valor artístico é histórico.

Con tal motivo se ha revuelto el Vaticano de arriba abajo, pero no ha parecido el anillo.

Como es indudable que la desaparición no ha sido casual, sino que se trata de un robo, y éste sólo pudo realizarse en la alcoba mortuoria, donde eran contadas las personas que tenían acceso, es posible que el ladrón místico no fuera impulsado por móviles ruines, sino que desearía tener un recuerdo del Papa muerto.

Y la modestia quizás le impida prescindir del anónimo.

El rey Pedro de Servia, que según datos publicados por un escritor francés, no fué «sorprendido agradablemente» por los sucesos de Belgrado, puesto que él mismo fué su iniciador é instigador, lo cual da una alta idea del nuevo soberano, está escamado porque los militares que tomaron parte en los asesinatos de los reyes están descontentos por creer que sus «servicios» no han sido recompensados debidamente.

Y como es natural, el buen rey, que piensa en que aquellos bárbaros puedan dar otro golpe á «la suerte del Konak», está que apenas si se llama Pedro.

Pero verán ustedes como no suelta la corona.

Es ese un chirimbolo que tiene mucha fuerza de atracción.

A los incautos que crean en la eficacia de ciertas medidas reformistas que habrían de implantar los republicanos el día en que escalaran el Poder, les conviene leer un artículo de *El País* en el cual se atribuye al efecto producido por el último discurso del Sr. Salmerón en el Congreso la publicación en la *Gaceta* de dos decretos concediendo algunas ventajas á las clases de jefes y oficiales del Ejército.

Esto es prueba innegable de que los republicanos sueñan todavía con resucitar el ya muerto sistema de pronunciamientos y cuarteladas, que tan mal resultado les produjo.

Y es también prueba de que hoy como ayer, reciben impasibles los consejos de la experiencia, que ha declarado fracasados ciertos procedimientos.

Las Compañías mineras de Johannesburgo van á contratar con una agencia de Hong-Kong el transporte de 200.000 chinos para el laboreo de las minas.

Si esto llega á efectuarse, quedará demostrado una vez más el patriotismo de la burguesía inglesa, que no tiene inconveniente en arrojar á la miseria miles y miles de compatriotas y sustituirlos con chinos, que trabajan, como es sabido, por un salario inverosímilmente bajo.

Business is business, y lo demás son sensiblerías y armas al hombro, dirán las poderosas Compañías.

Poco antes de subir al Poder, el Sr. Villaverde escribió un folleto acerca de la cuestión de los cambios, explicando minuciosamente las causas á que obedecía la depreciación de la moneda nacional y exponiendo los remedios más eficaces á juicio suyo para poner término á un mal tan grave.

Bueno; pues ya es Poder, y puede, si quiere, poner en práctica esos remedios salvadores.

Pero, ¿qué apuesta ustedes á que no lo pone, ó si lo hace, le resulta el ensayo «un poquito desigual»?

No tardaremos mucho en verlo.

RADICALISMOS DE OROPEL

El Sr. Canalejas aspiraba, y aspira, á monopolizar el dictado de demócrata. Comenzó atribuyéndose un sentido radical en la política, presentándose como heraldo de las masas trabajadoras y ofreciendo, á título de tal, la solución de todos los problemas sociales mediante fórmulas de gobierno, cuyo enunciado concreto reservó siempre para mejor ocasión.

Pero las masas obreras se resistieron á servir de coro en la farsa que el Sr. Canalejas intentaba representar en el escenario político. Su promesa de acometer briosamente contra la gran propiedad rural haciendo desaparecer los latifundios, cayó en el vacío. Y el Sr. Canalejas, que todo lo fiaba al éxito de sus palabras, vió con dolor que sólo le escuchaban unos cuantos de sus antiguos partidarios.

Y como lo que con ellos trataba de conseguir era simplemente atraerse á la multitud para fundar mejor sus requerimientos al Poder, impúsose al Sr. Canalejas la necesidad de cambiar de táctica desde el momento en que la opinión no respondía á su llamamiento y el Poder alejábale de su lado por temor á sus radicalismos.

El cambio de política no era difícil. A prevención de tener que rectificar su programa, había cuidado el jefe de la democracia de apresarlos en términos tan vagos que á nada le comprometieran. Ciertamente la transformación de la gran propiedad estaba por él anunciada; pero con prudente reserva había omitido toda indicación respecto al procedimiento que habría de emplear para conseguir la reforma.

Y dicho y hecho, ó mejor, pensado y hablado. El Sr. Canalejas aprovechó la primera ocasión que se le ofrecía (la discusión del Mensaje en el Congreso) para declarar cuál es la verdadera y única significación de su proyecto sobre los latifundios.

He aquí lo que, según EL OBRERO ETARRÉS, han respondido nuestros correligionarios: «La lectura de esta comunicación (proponiendo la alianza) dió origen á que hicieran uso de la palabra muchos afiliados; entre otros recordamos á Bernedo, Acedo, Amuátegui, Bascaran, Barrutia y otros, todos en un mismo sentido, acordando, por último, por unanimidad, que el Comité conteste á la comunicación indicando que las relaciones de los partidos no se determinan caprichosamente y por efecto de unas buenas palabras, que son fáciles de decir en vísperas de elecciones, sino que tienen que responder á los hechos y no á palabras: hechos y actos públicos que deben de compaginarse antes de las elecciones en la pureza de procedimientos y de conducta, y que, por tanto, la Agrupación y los obreros conscientes irán á la lucha solos, contando con sus propias fuerzas.»

Solamente se unirá á aquel partido que dese de veras trabajar por la pureza del sufragio para evitar coacciones, atropellos, amenazas, y sobre todo, la compra y venta de votos y la componenda electoral, pero sola y únicamente para eso.

burgués, aunque se titule demócrata, no debe realizarlas nunca contra los propietarios. Por el contrario, ha de adoptar una solución extremadamente pacífica. El Estado, según la última palabra del señor Canalejas, debe apremiar á los grandes propietarios á que pongan en explotación sus terrenos incultos. Los dueños de los latifundios deberán obedecerle. Pero esta obediencia no es siempre posible, porque la causa de que la gran propiedad permanezca improductiva no es la falta de voluntad de los dueños, sino la falta de dinero. Ante este inconveniente, no se detiene el propósito radical que inspira la reforma. El Sr. Canalejas resuelve la dificultad proponiendo que el Estado ofrezca á los grandes propietarios todo el dinero que necesiten para la explotación de sus fincas, mediante un interés anual de 2 y 1/2 por 100, dándoles facilidades para la devolución del préstamo en varios plazos durante muchos años.

Y he aquí cómo el temido proyecto de transformación de la gran propiedad que tanto se pregonó en son de amenaza contra los propietarios, se ha convertido en intento beneficioso para sus intereses. Con arreglo á él, habrán de recibir aquellos todos los recursos necesarios para el cultivo de sus fincas y en condiciones inmejorables, porque el interés de 2 y 1/2 por 100 anual es muy inferior al que renta el dinero dedicado al préstamo y porque la facilidad de su devolución en muchos plazos y á pequeñas cantidades es un beneficio que jamás concede á su deudor el menos exigente de los prestamistas.

La imagen del Estado implacable y riguroso que ayer mostraba el Sr. Canalejas, se ha tornado hoy en la complacencia del amigo desinteresado que entrega pródigamente su dinero para mejorar con su liberalidad la fortuna ajena. Los grandes propietarios están, pues, de enhorabuena con los proyectos ultraradicales del gran demócrata español. Entretanto, los obreros del campo, los que sufren el cacicato de los poderosos, los que trabajan arriendo ó á jornal sus fincas, aquéllos, en suma, á quienes beneficiaría la por ahora impracticable expropiación de los latifundios, continuarán en su forzosa dependencia, que aun sería más dura si los proyectos apuntados llegaran á realizarse, por el beneficio y la mayor independencia que reportarían á los grandes propietarios.

La política burguesa es en España una constante contradicción. No hay que extrañar, pues, que el Sr. Canalejas pueda representar con su programa radical las aspiraciones de los grandes propietarios, ni que los burgueses, entusiasmados con aquél, se anticipen á los proletarios gritando ¡viva la democracia! —Rafael García Ormaechea.

BIEN CONTESTADO

Los republicanos de Eibar, tras insultar á los socialistas de aquella localidad y desafiarlos á un mitin de controversia (que fué aceptado por nuestros amigos), les han propuesto una coalición electoral para las próximas elecciones municipales.

En la sesión de la tarde, presidida como la anterior por Anseele, se trató de la protección de los obreros extranjeros y de la cuestión de Macedonia.

Planteó la discusión sobre la protección á los obreros extranjeros Vandervelde con una proposición, en la que pedía á la Secretaría que invitase á todos los mandatarios socialistas á combatir enérgicamente las medidas de proscripción que algunos Gobiernos piensan tomar contra los obreros extranjeros, y que allí donde estuviesen ya rigiendo tales medidas, pidiesen su derogación.

Intervinieron en el debate Vaillant, Hyndman, Serwy, Fischer, Watts, Anseele, Van Kol, Walecki y Troelstra, acordándose, por último, que esta cuestión vaya al orden del día del Congreso de Amsterdam, el que resolverá lo que estime oportuno.

Además declararon que estaban conformes en condenar en principio las proposiciones de ley que tendiesen á proscribir á los obreros de los países vecinos, y recomendaban á los diputados socialistas de las naciones interesadas que buscasen, de común acuerdo, los medios de terminar esas proposiciones.

CONFERENCIAS INTERNACIONALES

La de Bruselas.

El día 20 del corriente mes se reunió en la Casa del Pueblo de Bruselas la Secretaría Socialista Internacional.

Asistieron los compañeros Serwy, secretario general; Anseele y Vandervelde, en representación de Bélgica; Vaillant, de Francia; Fischer y Pfannkück, de Alemania; Van Kol y Troelstra, de Holanda; Knudsen, de Dinamarca; Hyndman y Hunter Watts, de Inglaterra; Wulski y la compañera Cesarina Wejnarowska, de Polonia; Guizbourg, de Rusia; Patroni, de la Argentina, y Guylord Wilshire, de los Estados Unidos.

Se celebraron dos sesiones, una por la mañana y la otra por la tarde.

Leyéronse en la primera varias comunicaciones, entre ellas la de Serwy relatando los trabajos hechos por la Oficina internacional, y se acordó que la Secretaría expresara su adhesión al Partido Socialista italiano por la actitud adoptada en la cuestión del viaje del zar de Rusia á Italia.

También se habló de las medidas tomadas para la organización del Congreso de Amsterdam de 1904, conviniéndose en que la Secretaría hiciese suyo el orden del día del Congreso con las proposiciones presentadas hasta la fecha, que son las siguientes: La huelga general, de la Unión Federativa del Centro de Francia; Reglas generales de la política socialista, del Comité Socialista revolucionario de Francia; Tradeunionismo y política, de la Federación Fabiana, de Inglaterra; La política colonial (memorias), de Hyndman y Van Kol; Arbitraje internacional, del Partido independiente del Trabajo, de Inglaterra; Los trusts y la huelga, del Partido Socialista de los Estados Unidos; La emigración, del Partido Socialista de la República Argentina.

Para el estudio de cada una de estas cuestiones se formará una Comisión que dictaminará.

Hasta el próximo diciembre podrán los demás Partidos Socialistas proponer asuntos para que sean incluidos en el orden del día del Congreso.

En la sesión de la tarde, presidida como la anterior por Anseele, se trató de la protección de los obreros extranjeros y de la cuestión de Macedonia.

Planteó la discusión sobre la protección á los obreros extranjeros Vandervelde con una proposición, en la que pedía á la Secretaría que invitase á todos los mandatarios socialistas á combatir enérgicamente las medidas de proscripción que algunos Gobiernos piensan tomar contra los obreros extranjeros, y que allí donde estuviesen ya rigiendo tales medidas, pidiesen su derogación.

Intervinieron en el debate Vaillant, Hyndman, Serwy, Fischer, Watts, Anseele, Van Kol, Walecki y Troelstra, acordándose, por último, que esta cuestión vaya al orden del día del Congreso de Amsterdam, el que resolverá lo que estime oportuno.

Además declararon que estaban conformes en condenar en principio las proposiciones de ley que tendiesen á proscribir á los obreros de los países vecinos, y recomendaban á los diputados socialistas de las naciones interesadas que buscasen, de común acuerdo, los medios de terminar esas proposiciones.

En la cuestión de Macedonia se determinó aplazar la protesta que las organizaciones socialistas búlgaras piden contra los actos de vandalismo realizados por los turcos en Macedonia, hasta que obren en poder de la Secretaría los documentos que faltan para tener conocimiento exacto de los hechos.

La próxima conferencia se celebrará el primer domingo de enero de 1904.

La de Dublin.

En Dublin se ha celebrado la tercera Conferencia internacional de los secretarios de las Federaciones Nacionales de Sociedades Obreras.

Ha presidido Pete Curran, y han estado representadas Alemania, por Legien y Salsemboch; Austria, por Hueber; Italia, por Cabrini; Francia, por Yvetot y Griffuelhes; Dinamarca, por Olsen; Noruega, por Peterson; Holanda, por Ammerlem y Van Erkele; é Inglaterra, por los individuos del Comité General de las Trade-Unions.

Entre otros acuerdos, se han adoptado los siguientes:

Que el secretario de cada Federación envíe á las oficinas de la Conferencia una Memoria detallada del movimiento obrero en su país; que para el funcionamiento de la Secretaría internacional coticen las Federaciones á razón de 60 céntimos por cada 1.000 individuos.

Además se ha dispuesto que cuando una Federación Nacional sostenga una lucha en su país y solicite auxilios por conducto

de la Secretaría internacional, remita una relación en la que haga constar: 1.º, número de huelguistas y de trabajadores de la Sociedad; 2.º, número de obreros organizados en la Corporación, y 3.º, socorros que le han sido suministrados en su misma nación.

Ha sido elegido secretario C. Legien, diputado del Reichstag.

Hasta que se celebre la próxima Conferencia (el año 1905) en Holanda, la Secretaría residirá en Alemania.

RECLAMACIONES

PARA EL SR. GARCÍA ALÍX

El nuevo ministro de la Gobernación ha manifestado á los periodistas que reprueba los procedimientos violentos empleados por los civiles y la policía. Vamos á darle ocasión de que confirme con hechos sus palabras.

Hay en Puebla de Cazalla un cabo de la Guardia Civil «antiguo conocido nuestro», que tiene la bárbara costumbre de maltratar á cuantos caen bajo su férula; después de unas cuantas denuncias nuestras y de una visita que hicimos al entonces ministro del ramo, Sr. Maura, el cabo, que debió ser amonestado, contuvo sus ímpetus y en una temporada no se ha registrado ninguna hazaña suya. Mas ahora vuelve á las andadas y en poco tiempo ha cometido tales atropellos, que la prensa local ha tenido que ocuparse del asunto.

¿Habrá forma, señor ministro, de que por quien corresponda se le imponga un ejemplar castigo á ese cabo, que es un peligro para el orden público en Puebla de Cazalla?

Aguardamos la respuesta del ministro para saber si efectivamente está dispuesto á cumplir las promesas que ha hecho.

Desde Elche.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Bajo la razón social de Serrano, Pascual, Gomis y Compañía, y con un capital efectivo de 75.000 pesetas, se ha formado en escritura pública ante notario una Sociedad mercantil regular colectiva, con domicilio en Elche, que se dedicará á la fabricación de alpargatas y calzado de todas clases.

Esta Sociedad se ha fundado para remediar en parte la gravedad de la situación creada, evitar la desaparición de la industria y contener la emigración iniciada de la población obrera.

La Compañía no admite á ningún obrero que no esté asociado y en la citada escritura social se consigna el 10 por 100 de las utilidades que se obtengan á favor de los obreros.

En lo que afecta á los costureros y al trabajo de la mujer, los operarios que la Compañía necesita los obtiene por conducto de los respectivos gremios de resistencia.

En la actualidad ocupa cerca de 200 costureros y seguramente alcanzará este número mayores proporciones porque la Sociedad se propone desarrollar la industria en gran escala.

Los huelguistas han recibido hasta hoy las cantidades siguientes de las entidades y compañeros que se mencionan:

Como préstamo.—El Despertar femenino, de Elche, 3.200 pesetas; Zapateros, de Elche, 500; Hojalateros, de Bilbao, 25; Curtidores, de Palencia, 10, y Broncistas, de Madrid, 100.

Como donativo.—José Torremocha, de Puertollano, 20 pesetas; Zapateros, de Elda, 25; Marmolistas, de Barcelona, 125; Tipógrafos, de Zaragoza, 5; Zapateros, de Elche, 27,50; Juan Caracena, de Alger, 5; Agricultores, de Jaén, 10; Herradores, de Madrid, 25; Constructores de Carruajes, de Madrid, 15; Cocheros, de Madrid, 25; Marmolistas, de Madrid, 20; Mecánicos, de Bilbao, 50; Zapateros, de Bilbao, 10; Zapateros, de Oviedo, 10; Obreros en Madera, de Oviedo, 65; Tipógrafos, de Oviedo, 10; Arte de Imprimir, de Valladolid, 5; Agricultores, de Catral, 32,50; Rafael García, de Catral, 3,50; Zapateros, de Alicante, 15; Canteros, de Alicante, 50; «La Terrestre», de Alicante, 50; Tejedores, de Elche, 15; Antonio Ródenas, de Elche, 3,50; Electricistas y Similares, de El Ferrol, 15; Trabajadores del Muelle, de Santander, 100; Trabajadores del Muelle, de Santander, 25; Litógrafos, Encuadernadores, de Santander, 15; Ebanistas, de Burgos, 5; Federación Local, de Elche, 400; Metalúrgicos de Alicante, 74; Obreros Marítimos, de Alicante, 50, y 10 pesetas de una Sección de Bilbao, cuyo nombre, por olvido, no se anotó en la lista.—EL CORRESPONSAL.

Al cerrar el número recibimos nuevas noticias de la huelga de Elche.

En la pasada semana los patronos del

gremio hacer ge ros de q ciéndole disfruta guño de con la ex escritur centimo Un gr tas es el tronos. con razo y es mu culpabl res. No pués d nadie a próxim En g de los p dido los cionado El es fuerte. Brin tes! cre burgue El m dad de de Oro. fiola y que juz Los de mún o huelga Para nera ut de aso débiles resados jornal pleo as que de de asoc se la a Los de luc hábiln y,volv mar la Y vi está, s y, so tro po canos lixto republ A n do; sal llámen public les toc ses; pe divers una v los co Los la elo se des garan ra en dos je ejemp guez Dem El contr pular. Troel Hena prese Parti la tá blaro menta ción i Nu confi mient ular un A l la me ment ciar alter dente ranci En tra ó de co copia

gremio de costureros no han cesado de hacer gestiones para convencer á los obreros de que debían volver al trabajo, ofreciéndoles mayores ventajas de las que disfrutaban antes de declararse la huelga, mediante el abandono de la Sociedad. Alguno de dichos patronos se comprometía, con la expresada condición, á consignar en escritura pública el aumento de 10 y 15 céntimos por tarea.

Un grupito de republicanos y anarquistas es el que hace la propaganda á los patronos. Los obreros se han indignado y con razón, del proceder de esos farsantes y es muy probable que si no cesan en sus culpables propósitos, la cosa pase á mayores. No están dispuestos á tolerar que después de lo bien que se ha luchado venga nadie á privarles de un triunfo que tan próximo se halla.

En general, todos rechazan las ofertas de los patronos. Hasta ahora sólo han cedido los libertarios y republicanos mencionados.

El espíritu de los huelguistas sigue fuerte.

ENSEÑANZAS

Brindamos este suelto á los que inocentes creen en la buena fe de los radicales burgueses que por acá se estilan.

El mes pasado se organizaron en Sociedad de resistencia los resineros de Navas de Oro. Enteróse la Unión Resinera Española y como primera medida despidió á los que juzgaba instigadores del movimiento. Los demás compañeros hicieron causa común con los despedidos y fueron á la huelga.

Para salvar el conflicto, la Unión Resinera utilizó los poderosos medios con que cuenta para someter á sus operarios; á los débiles de espíritu les amenazó, á los interesados ofreció darles una peseta más de jornal y la pifia y con los irreductibles empleó astutamente la calumnia, haciéndoles que desconfiasen de la bondad de la idea de asociación y de la honradez de los que se la aconsejaban.

Los obreros, primerizos en este género de luchas, cayeron en los lazos que tan hábilmente les tendió la Empresa resinera y volvieron al trabajo, renunciando á formar la Sociedad de resistencia.

Y viene lo mejor. Esa Sociedad resinera está, según nos dicen dos cartas de Bocigas y una de Navas de Oro que obran en nuestro poder, formada por los jefes republicanos de la comarca y dirigida por D. Calixto Rodríguez, diputado de la minoría republicana.

A nosotros no nos sorprende lo ocurrido; sabemos demasiado que los burgueses, llámense demócratas ó reaccionarios, republicanos ó monárquicos, en cuanto se les toca al bolsillo no son más que burgueses; pero hay trabajadores que opinan de diverso modo y esperan que esos señores, una vez dueños del Poder, concluyan con los conflictos entre el trabajo y el capital.

Los que así piensan pueden aprovechar la elocuente enseñanza que de estos hechos se desprende. Examinen además si estaría garantizado el derecho de asociación obrera en una República en la que los citados jefes de la Unión Resinera fueran, por ejemplo, gobernadores y D. Calixto Rodríguez ministro de la Gobernación. ¿No les

parece que estaríamos lo mismo que ahora en lo que á ese particular respecta?

Y no se diga que este proceder es propio de esos burgueses republicanos solamente, la inmensa mayoría hacen lo mismo; y si no, ¿á que el Sr. Salmerón, el jefe del partido, «el dictador», que diría Nakens, no expulsa ni aun amonesta á los de la Unión Resinera?

UN DÉSPOTA

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Las presentes líneas no tienen más objeto que denunciar el proceder inicuo que emplea el patrono de Manresa Tomás Cortes con los operarios que explota en su zapatería.

Enfadado este burgués porque los zapateros se han constituido en Sociedad, poniendo un freno á su desatentada conducta, procura por todos los medios destruir la organización. Son de tal índole los actos que realiza, que de seguir así se concluirá la paciencia á los obreros y vendrá un conflicto, cuyo alcance y consecuencias no se pueden prever.

A los aprendices, que los tiene de edad inferior á la que la ley autoriza, los maltrata de palabra y de obra en cuanto cometen la menor falta. Cómo los pegará, que las infelices criaturas están llenas de cardenales. En realidad, esto no es extraño tratándose de un hombre que no hace mucho la emprendió á martillazos con un hijo suyo, indignando á cuantas personas presenciaron el hecho.

¡Si esto hace con su hijo, qué no hará con los aprendices!—UN OBRERO.

De Puebla de Cazalla.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Continúa haciendo de las suyas el celebrísimo cabo de la Guardia Civil de este pueblo, á quien sin duda le tienen sin cuidado todas las protestas habidas y por haber, mientras cuente con el decidido apoyo de los mandarines de esta insula.

Recientemente ha aparecido en dos periódicos de la capital una denuncia de cierto trabajador, á quien dicho energúmeno ha maltratado bárbaramente dentro de la cárcel donde aquél se hallaba preso por un delito, supuesto ó real, que se le atribuya, y que después no ha podido probarse, toda vez que el juez de instrucción del partido ha decretado su libertad.

Y se cuenta que dicha autoridad, al oír de labios del preso la denuncia que éste le hizo de los malos tratamientos que había sufrido, se indignó muchísimo y la hizo constar. No ocurrió lo mismo cuando antes se lo denunció dicho sujeto al badulaque que ejerce aquí de juez municipal, pues éste, como buen servilón, se encogió de hombros despreciativamente.

En todo hay clases, y si el uno debe estar harto por lo menos de las tropelías de estos caciques, á cuya férula no tiene por qué someterse, el otro no sería nada si no amparara sus hazafías, pues ni siquiera tiene capacidad legal para desempeñar su cargo. Es decir, serviría para algo: para defender á sus amos como *escribidor*, pues siendo muy malo y todo en el manejo de la pluma, se da algunas mañas para per-

ver de un modo claro y terminante cuál es el mejor camino que debe seguirse para ir directamente hacia el progreso social. En efecto, hay muchos partidos que se llaman del progreso: el Partido Socialista Obrero, el partido liberal, el partido radical, los demócratas cristianos, los anarquistas, etc. A primera vista ocurre á veces que no se puede distinguir bien entre tan diversas corrientes de ideas, por más que con suma frecuencia las diferencias son fundamentales.

Conforme al orden del día anunciado, sólo me ocuparé esta noche de dos de estas corrientes, ó mejor, de dos de estos movimientos: el *socialismo* y el *anarquismo*. Y para explicarlas más claramente, cuando hable de «socialismo» ó «partido obrero», debe entenderse «democracia socialista», tal cual hoy se halla organizada en todos los países del mundo.

Los dos métodos.

A partir de la reorganización de los Partidos Obreros internacionales, y sobre todo desde los últimos Congresos de Londres, Zurich y París, los dos movimientos *anarquismo* y *democracia socialista* son por completo distintos uno de otro. Esta diferencia, que no apareció desde luego sino á propósito de la táctica, se acentúa cada vez más desde todos los puntos de vista. El Partido Obrero internacional podría caracterizarse de este modo: sigue principalmente el método positivista y materialista. Los anarquistas son los que, desde

geñar embustes, anónimamente por supuesto.

El cabo, por su parte, está al parecer más ensoberbecido cada día, y jura que ha de vengarse—á lo Portas debe ser—de todos cuantos han hecho públicas con su firma las brutalidades que antes ha cometido.

No han de ser los trabajadores asociados quienes se lo toleren, y tantas voluntades conseguirá poner á nuestro lado, que ya veremos quién vence á la postre, si la razón ó sus puños de verdugo.

El cacique máximo D. Fernando Benjumea ha escrito un comunicado en un periódico neo—jico había de ser!—sincerándose de todo lo que pasa en su insula con aquello de «tfo, yo no he sido».

Es una simpleza asegurar que él no se mezcla en nada cuando todo el mundo sabe que no es así, pues si directamente no interviene en los asuntos públicos, todos cuantos lo hacen no son sino sus satélites. Ni aun el mérito de la franqueza tiene.

¿Acaso se ignora que en todo lo más trascendental, tanto el alcalde, que es sobrino suyo, como todos los demás mandarines, no pueden obrar sin su previa aprobación? A su casa acuden todos en busca de su parecer ó sanción para cuantos asuntos se han de realizar. Si el ministro envía un formulario para la información acerca de las condiciones del trabajo, como ocurrió el año pasado, en su casa se reúne el cónclave de propietarios y concejales que ha de contestarla. Si las mujeres se amotinan contra el arriendo de consumos—enero de este año—la reunión de comerciantes y ediles se verifica en su domicilio y allí él se impone á todos para no claudicar ante las mujeres y que el arriendo continúe; y así sucesivamente. ¿Conque es ó no cacique? Más aun: trátase de una familia que se tiene repartida en cacicatos media provincia.

Algo más que negativas y protestas de sinceridad hay en el escrito de referencia: hay lo de toda esta gente, reticencias calumniosas, aquello de «los que viven á expensas del misero jornal de los obreros»; y ¡da tan poco resultado ya este recursillo! Pero esto del misero jornal, dicho por uno de los que lo dan más misero, nos ha gustado y servirá para que otro día mostremos bajo este aspecto al comunicante.—UN AFILIADO.

Aviso á los tipógrafos.

Por despedir á dos compañeros injustamente en la imprenta del Sr. Casañal, de Zaragoza, dejaron el trabajo los cajistas de EL NOTICIERO.

Ante la resuelta actitud del personal, el patrono no tuvo más remedio que readmitir á los despedidos, arreglándose el asunto «provisionalmente».

Ahora el Sr. Casañal anuncia que necesita cajistas, siendo así que no le hacen falta. Aquellos compañeros sospechan que lo que el Sr. Casañal pretende es volver á ser empresario del periódico y contar con operarios suficientes para poder echar á la calle á quien le venga en gana.

Se ruega la publicación de la noticia en los periódicos obreros para evitar que vayan cajistas á esa localidad.

el punto de vista científico, se llaman utopistas, es decir, idealistas y constructores de sistemas, pero de una manera más bien especulativa que positiva. La democracia socialista internacional es *orgánica*; el anarquismo es *inorgánico*.

El anarquismo se ocupa principalmente de lo que debiera ser, en tanto que la democracia socialista extrae sus materiales de reorganización social en los hechos tales cuales ellos son.

El deseo del bienestar absoluto es común á todos los hombres.

Esto es lo que hace que desde el primer momento se observe que, por un lado, la Democracia socialista tenga en cuenta los grandes descubrimientos y progresos científicos de nuestro siglo; nosotros admitimos la *relatividad*, mientras que los anarquistas entran en la categoría de los que aun permanecen extasiados ante lo *absoluto*; y precisamente debido á las ideas absolutas del anarquismo es por lo que algunos compañeros suelen decirse que la anarquía es un bello ideal. A cada paso oímos repetir esto en torno nuestro á personas á veces serias y aun á socialistas avanzados y muy sinceros. Lo cual consiste precisamente en lo que os decía hace un momento, á saber: que el anarquismo es lo absoluto, que el anarquista construye anticipadamente y que la sociedad por él preconizada no es sino el producto de su imaginación fértil ó calenturienta. Pudiera decirse que el anarquismo no es un

CONTRA EL PROYECTO

DE ADMINISTRACIÓN LOCAL

La Agrupación obrera «El Nivel», del Astillero, ha celebrado un mitin público para protestar contra el proyecto de Administración local presentado á las Cortes por el Sr. Maura y contra la matanza que una turba de salvajes católicos llevó á cabo entre las familias judías en Kichineff (Rusia).

Los compañeros J. Sáez y D. Pérez expusieron los perjuicios que á la clase trabajadora podría traer el proyecto del ex ministro de la Gobernación de llegar á convertirse en ley, y fustigaron como se merecían á los que, fanatizados por una religión cuyo Dios, según los que la profesan, es todo bondad y mansedumbre, no tienen inconveniente en asesinar á semejantes suyos por no pensar como ellos en religión ó por no profesar ninguna.

Después se dió lectura á la protesta que se ha de enviar al Comité Nacional del Partido Socialista, para que éste la entregue, juntamente con la de las demás colectividades, al ministro de la Gobernación.

Al acto se adhirieron las Sociedades de resistencia «La Unión» y «El Vulcano».

La Agrupación Socialista de Elche ha acordado en junta general protestar contra el proyecto de ley de Administración local presentado por el Sr. Maura, y reclamar que se ponga en armonía con la Ley del Sufragio universal.

A esta protesta se ha adherido la Federación local, compuesta por las Sociedades de Costureros, Alpargateros, Zapateros, Tejedores, Hiladores, Braceros del campo, Entachadores, Albañiles, Oficios varios y el Despertar femenino.

DESPOTISMO PATRONAL

Hemos tenido ocasión de observar que los burgueses que explotan el servicio de carruajes de lujo en Madrid, lo mismo que los de carruajes de plaza, son de lo peorcito.

Las dos huelgas que la Sociedad de Cocheros sostuvo con aquéllos, una de las cuales duró cerca de dos meses, son buena prueba de la intransigencia que caracteriza á los alquiladores.

A tal intransigencia con todo lo justo y racional hay que añadir la grosería que suelen usar con los trabajadores.

Existe cochera en que los encargados, en vez del látigo ó el vergajo, para mandar á los cocheros, lacayos y mozos, llevan en la bocamanga el revólver ó la faca, y hay patronos que no ya solamente toleran ó encargan á sus edecanos el procedimiento indicado, sino que ellos mismos se convierten en rufianes.

De lo que decimos son ejemplos la cochera de Oliya, quien en cierta ocasión fué amonestado por el gobernador; Sr. Barroso, no obstante lo cual los perros de presa que tiene como encargados, traidores antiguos á la Sociedad del oficio, siguen armados hasta los dientes, y otro patrono, un tal Vasala, que al despedir á un obrero porque se opuso á pagar una multa dijo al último que si la Sociedad le molestaba por determinado medio le *cortaría la cara*.

La Sociedad de Cocheros vive en con-

ideal, sino un deseo; el deseo de la Humanidad que sólo pide ser dichosa en todo.

Escoged un hombre cualquiera, aunque sea de tendencias reaccionarias, y preguntadle: ¿Qué opinarías de una sociedad en la que pudieras hacer cuanto quisieras, en la que no carcerías de nada y donde jamás te aburrirías? ¿Crees que eso te agradaría?

Sin duda alguna—respondería; porque precisamente hay en el fondo del corazón humano un anhelo de bienestar llevado hasta el extremo. Pero el deseo no constituye un ideal, en el sentido que hoy damos á esta palabra.

Los católicos han colocado la realización de este deseo en un paraíso magnífico; otros, que niegan la existencia de la vida futura, creen que aquélla se encuentra en nuestro planeta. Pero tanto unos como otros se agitan en lo incierto é impalpable de las beatitudes deseadas; se dejan mecer por los productos encantadores de su imaginación, pero prescinden de los hechos y de las lecciones de la experiencia.

Esta es la diferencia esencial entre las dos corrientes de ideas que hoy nos ocupan: la anarquía se basa, por un lado, en la naturaleza humana, á la cual atribuye á veces todas las bondades y todas las bellezas, y en otros casos le endosa todas las malas pasiones. Cuando se trata de juzgar, por ejemplo, á los afiliados á la Democracia socialista, se asigna á los hombres los sentimientos más protervos; cuando se

(Continuará.)

Democracia socialista y Anarquismo

POR LEÓN TROCKET

El 20 de enero de 1902 se verificó una controversia pública en la sala de La Popular, de Lieja, entre los ciudadanos León Troclet, diputado, y el doctor Luciano Hénault. El primero de los oradores representaba la doctrina y la táctica del Partido Obrero; el segundo las doctrinas y la táctica anarquistas. La primera vez hablaron una hora y diez minutos próximamente cada uno de ellos, y en la rectificación invirtieron una media hora.

Numeroso auditorio llegado de todos los confines del distrito respondió al llamamiento de los organizadores, y puede calcularse que presenciarían la controversia unas mil doscientas personas.

A las ocho en punto tomaron asiento en la mesa ambos contradictores; inmediatamente Luciano Hénault habló para anunciar que los dos oradores desempeñarían alternativamente las funciones de presidente. Recomienda la calma y la tolerancia.

Discurso de León Troclet.

CIUDADANAS, CIUDADANOS:

En el gran movimiento social de nuestra época dibújase considerable número de corrientes de ideas, y á través de tal copia de opiniones es á veces muy difícil

tante tirantez con algunos alquiladores y mantiene una severa vigilancia con cuanto se hace en la Comisaría de Carruajes, por donde todos los concejales comisarios pasan con deseos de arrancar á la Sociedad un antiguo derecho, cosa que ya hubieran logrado á no encontrarse los ediles burgueses, que son alentados eficazmente por los patronos, con una organización robusta de los obreros.

Estos, al revés de cuanto se dice por el vulgo, demuestran inteligencia é interés en la defensa de los intereses de clase; muchos leen, aprenden y progresan ostensiblemente.

Así pueden tener á raya á sus explotadores, que, como al principio decimos, son de lo peorcito entre los burgueses despotas.

ECOS AGRÍCOLAS

La Sociedad de obreros del campo «El Despertar», de Almonacid de Toledo, celebró un mitin de propaganda societaria y socialista.

Presidió el compañero Esteban é hicieron uso de la palabra Justo Diez, Bonifacio Artalejo y Román López, de la localidad, y Pereznegro, de Diego y Sánchez, de Madrid.

Todos abogaron por la Asociación, exponiendo las ventajas que proporciona y demostraron la necesidad de acudir á la lucha política para consolidar las conquistas que en la económica se hacen y obtener otras mejoras que no pueden conseguirse en el terreno societario.

Los oradores fueron muy aplaudidos. Al terminar el mitin, en el que reinó la mayor animación, se dieron de alta más de 20 individuos.

Esta Sociedad ha acordado entrar á formar parte del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores tan pronto como terminen las faenas de verano.

Desde Jaén.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Ante todo he de participaros que el día 1.º del corriente mes se trasladó el Centro Obrero de esta localidad á la calle del Doctor Martínez Molina, núm. 59. El nuevo edificio social es una hermosa casa con amplios é higiénicos salones para las Sociedades y el colegio.

El último sábado, al regresar del trabajo dos obreros carpinteros y entrar en un establecimiento á beber unos refrescos, se encontraron con cinco albañiles expulsados de su Sociedad por traidores, que, sin motivo que lo justificase, empezaron á dirigirles groserías. Nuestros compañeros les indicaron que lo que hacían no estaba bien, y los provocadores, por toda respuesta, sacaron las armas, amenazándoles con hacer uso de ellas.

La oportuna y casual intervención de una pareja de municipales terminó el incidente.

No contentos los traidores albañiles con su hazaña, dirigieron una denuncia contra los agredidos, atribuyéndoles el que habían hecho uso de armas prohibidas, lo que es completamente inexacto; mas el inspector no lo entendió así, pues sin dar parte al gobernador ni hacer la menor averiguación, llevó el asunto al juez de instrucción, quien por primera providencia dispuso que metieran en la cárcel á nuestros compañeros, á pesar de ser inocentes. Esto sucedió el domingo.

Inmediatamente, al ver la injusticia que se cometía, el Centro Obrero nombró una Comisión de su seno para que se avistase con el gobernador.

Cumplió la Comisión su encargo, y el gobernador ofreció hacer cuanto estuviera de su parte.

Mas como el lunes aun no habían soltado á los presos, se nombró una segunda Comisión, que fué al Gobierno civil acompañada de unos 800 obreros.

Dispuso la primera autoridad que no entrase más que la Comisión. Así se hizo. En esta conferencia, el gobernador dijo que el asunto no era de su incumbencia, pero que intervendría, procurando se solucionase conforme era debido.

A la salida acompañaron á la Comisión hasta el Centro Obrero unos mil trabajadores, guardando el mayor orden.

Después de todas esas gestiones, los presos fueron puestos en libertad en la noche del mismo lunes, siendo recibidos en el Centro con grandes muestras de regocijo.

El asunto pensamos llevarlo adelante para que la verdad resplandezca.

La Sociedad de Carpinteros celebra hoy el segundo aniversario de su fundación y esperamos que la fiesta resulte muy ani-

mada. El 1.º de agosto lo celebrarán los albañiles con una velada musical.

Como es consiguiente, en las dos fiestas se expondrán las ventajas de la asociación.

EL CORRESPONSAL.
22 julio 1903.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

Las escogedoras de trapo del almacén de la glorieta de Santa María de la Cabeza han logrado que todas las operarias pertenecan á la Sociedad tras breve huelga.

De Linares.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Sin necesidad de apelar á la huelga los obreros de la fábrica «La Cruz», de Linares, hemos obtenido las siguientes importantes mejoras: los fundidores de primera un 8 por 100 de aumento en el jornal, los desplataores un 5 y el grupo de atavadores un 10.

Además, los domingos trabajaremos sólo hasta las dos de la tarde.

Merece elogios la conducta del representante de la Empresa D. Antonio Conejero, que en esta como en otras ocasiones ha accedido sin dificultad á las peticiones que le hemos hecho.

Del proceder de este representante pueden tomar ejemplo los de las otras dos fábricas de fundición en plomo que hay en Linares, sobre todo el de la «San Luis», que trata á los obreros como si fueran bestias de carga.

Por cierto que de los obreros de esas dos fábricas no está casi ninguno asociado, y eso que hay algunos que se creen terribles revolucionarios y llaman á los socialistas «adormideras» y nos censuran porque pertenecemos á la Unión General de Trabajadores.

Verdad es que en tanto ellos continúan en tan mala situación como antes, nosotros hemos logrado que suban los jornales un 20 por 100 y otras ventajas de importancia.—EL CORRESPONSAL.

Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Las escogedoras de trapos del almacén del *tío Miserias*, de Tetuán, se han declarado en huelga por no serles posible tolerar los malos tratos que recibían.

En Santo Domingo de la Calzada.—La Sociedad de Obreros cordeleros se ha declarado en huelga por haberse negado los patronos á conceder las justas mejoras que solicitaban.

En el asunto intervienen el alcalde y la Junta de Reformas Sociales.

En Torrelavega.—Se han declarado en huelga los operarios de la panadería de Máximo Campuzano.

Las causas han sido los ridículos trabajos del citado explotador para impedir á aquéllos que pertenecieran á la Sociedad del oficio.

En Mahón.—La Sección Metalúrgica de la Federación Obrera de Mahón ha comunicado á las Sociedades de Palma de Mallorca que se ha declarado huelga en el taller de los señores Parpal Hermanos, por haber despedido á dos operarios sin causa justificada.

Como los patronos referidos tienen el propósito de buscar en Palma personal para sustituir á los huelguistas, la indicada Sección Metalúrgica de Mahón da la voz de alerta á los compañeros de aquella ciudad para que no sean sorprendidos.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—La Asamblea ordinaria celebrada el sábado último por la Agrupación Socialista Madrileña no pudo resolver sobre todos los asuntos que figuraban en el orden del día, á causa de la larga discusión promovida al tratar de la conveniencia de tomar parte en las próximas elecciones municipales.

Se aprobó el acta, cuentas, altas y bajas y asuntos del Comité.

El domingo pasado se reunieron los representantes de las Sociedades de Obreras con objeto de tratar de la celebración del mitin para pedir al Gobierno el cumplimiento de la Ley del Trabajo de las mujeres y de los niños, acordando dirigirse á las demás colectividades obreras solicitando su adhesión y publicar un manifiesto.

Las sastras se han organizado en Sociedad de resistencia, celebrando un mitin, en el que hablaron los compañeros Cienfuegos y La Osa.

También se han constituido en Sociedad de resistencia los barrenderos, siendo ya el número de asociados 370.

—La Sociedad de Albañiles «El Trabajo» acaba de publicar su *Boletín* trimestral. De él tomamos estos importantes datos:

Al terminar el segundo trimestre de este año, la Sociedad constaba de 6.063 miembros. Los fondos con que cuenta ascienden á 120.858,95 pesetas, dividido en la siguiente forma: para la Caja de resistencia 81.826,28 pesetas, y para la Sección de socorros 39.032,67. En préstamos, anticipos y acciones tiene empleadas 38.262,91 pesetas.

Estas cifras bastan para demostrar el inmenso desarrollo que esta Sociedad ha adquirido.

Torrelavega.—Con objeto de crear una Biblioteca en el Centro Obrero de esta ciudad se ha abierto una suscripción, admitiéndose, al mismo tiempo, cuantos donativos de libros quieran hacerse.

—La Sociedad de Curtidores ha ingresado ya en la Unión General de Trabajadores y la de Carpinteros lo hará en breve.

Santander.—El número de accidentes del trabajo registrado en esta ciudad durante la semana ha sido de siete.

Bilbao.—Una afección á la vista obliga á nuestro querido correligionario Alvaro Ortiz á cesar temporalmente en la dirección del estimado colega LA LUCHA DE CLASES.

—Organizada por la Federación de Sociedades Obreras de Bilbao y dedicada á la clase trabajadora, celebrárase el 1.º de agosto una velada lírico-dramática en la cual tomarán parte individuos de diferentes colectividades.

—La Sociedad de Obreros peones aprobó por unanimidad la proposición de un compañero acordando la expulsión del socio que en día de elecciones corrompa el sufragio.

También resolvió enviar 50 pesetas como donativo á los huelguistas de Elche.

Alcoy.—Por no descubrirse al paso del Viático, el Juzgado municipal condenó al compañero Rafael Moltó á un día de arresto y 5 pesetas de multa.

El condenado apeló del fallo á primera instancia.

Hay gran interés—según el correspondiente de nuestro estimado colega EL MUNDO OBRERO, de Alicante—entre librepensadores, espiritistas, republicanos y socialistas en llevar el asunto hasta el Supremo si la sentencia se confirmara.

Mieres.—Estaba convocado un mitin de propaganda socialista en La Foz (Morcín), y no pudo llevarse á efecto porque no le dió la real gana al Ponceo, ó sea al alcalde de Morcín.

Cuando tres correligionarios de la Abadía fueron á entregarle el oficio dando aviso del mitin, les contestó que él no necesitaba de tal oficio y que en Morcín no se daban más reuniones que las que daba el cura.

A este alcalde, más que la vara de la alcaldía, le hace falta una albarda. Y tenga en cuenta que los trabajadores no renunciamos á ejercitar nuestros derechos y á Morcín se ha de llevar la semilla socialista, pese á todos los alcaldes que no sabiendo cumplir con su deber, pisotean las leyes y además son maniqués del cura, por no tener carácter ni voluntad propia.

—El viernes último celebró con una velada la Sección socialista de Figaredo el tercer aniversario de su fundación.

Oviedo.—La Sociedad de Obreros en manera acordó celebrar el cuarto aniversario de su fundación con una velada y un mitin, concediendo 25 pesetas á los socios oficiales y 15 á los aprendices que se hallen enfermos.

Para la viuda de Modesto Costales votó 25 pesetas.

—La Sociedad de Obreros en piedra celebrará una velada el 1.º de agosto y un mitin el día 2.

También distribuirá donativos entre los socios enfermos.

Dicha colectividad aprobó, cuando tomó los acuerdos anteriores, hacer un donativo de 15 pesetas á la viuda de Costales.

—La Sociedad de Obreros en hierro y demás metales acordó recientemente abrir una suscripción entre los asociados para socorrer á la compañera del correligionario asesinado en Gijón.

Según noticias particulares que tiene nuestro estimado colega LA AURORA SOCIAL, el diputado socialista y organizador del Partido Obrero francés Julio Guesde, pasará el próximo agosto en el fronterizo pueblo de San Juan de Luz para reponer su salud quebrantada.

Añade el aludido colega que con tal motivo el ilustre camarada visitará nuestra ciudad de San Sebastián.

Vivero.—En breve quedará constituida en Santa María de Galdo la Agrupación Socialista, cuyos trabajos hállanse bastante adelantados.

Puerto de Santa María.—La Agrupación Socialista de esta localidad ha renovado su Comité.

Barcelona.—Buen número de Sociedades

de obreras de Barcelona han publicado una hoja denunciando los atropellos que la policía, y especialmente el agente Tresols, cometen con los trabajadores.

Toledo.—Ultimamente han ingresado en el Centro Obrero las Sociedades de Cocheiros, Panaderos y Zapateros.

La Agrupación Socialista, que ha estado estacionada durante bastante tiempo, ha tenido un buen número de altas.

Málaga.—La Sociedad de obreros de los Ferrocarriles Andaluces ha renovado la Junta Directiva.

La correspondencia se dirigirá á nombre de José Antunes, Cerezuola, 4.

Esta colectividad envía por nuestro conducto su fraternal saludo á todos los que luchan por la emancipación del proletariado.

PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

El Grupo Socialista madrileño ha tomado 10 acciones.

REUNIONES

Orfeón Socialista Madrileño.

Se convoca á todos los compañeros que le componen á que asistan el domingo 2 de agosto para celebrar junta general y ensayo.—EL SECRETARIO, ANGEL PEREZAGUA.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Taragona.—M. R.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1903.

Algemesi.—O. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1903.

Sopuerta.—P. P.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin mayo 1903.

Calella.—M. F.—Recibidas 10 pesetas, que con 1,04 á su favor, suman 11,04; 10,50 de paquetes hasta el 897. A su favor 0,54.

Béjar.—J. C. de S. O.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo 1903.

Alicante.—F. H.—Recibidas 2,50 pesetas de 1 «Notas» y 5 «Ley de Accidentes».

Tremañes.—A. A.—Recibidas 9 pesetas de paquetes hasta el 894.

Estepa.—S. de O. A.—Recibidas 3 pesetas: 1 para su suscripción hasta fin junio 1903 y 2 de paquetes hasta el 894.

Mijangos.—G. G.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin septiembre 1902.

Espinosa de los Monteros.—F. L.—Recibidas 2 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin noviembre 1902 y otra de la de P. L. R. hasta fin octubre 1903.

Almería.—A. H.—Recibidas 21 pesetas: 1 para huelguistas de Villanueva, 3 de 30 «Observaciones» y 17 de paquetes hasta el 891 y 50 ejemplares del 892.

Málaga.—A. S.—Recibidas 40 pesetas: 20 para el Comité de la Unión, de la Sociedad de El Palo, 5 de la suscripción de E. S. hasta fin agosto 1903 y 15 de paquetes hasta el 896.

Baños de la Encina.—F. R.—Recibidas 7 pesetas, que con 0,60 á su favor, hacen 7,60; 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 6,10 de paquetes hasta el 917. A su favor 0,10.

Oviedo.—M. V.—Recibidas 3,30 pesetas para REVISTA SOCIALISTA.

Oviedo.—M. G.—Recibidas por conducto de M. V. 2 pesetas de su suscripción hasta fin octubre 1903.

La Nueva.—I. Z.—Recibidas por conducto de M. V. 4 pesetas de su suscripción hasta fin abril 1904.

Colloto.—M. V.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el 905.

Béjar.—A. S.—Recibidas 7,10 pesetas, que con 0,30 que había á favor de G. R., suman 7,40; 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 1 de su suscripción hasta fin julio 1903, 4 de 40 «Organizaciones» y 0,90 de 2 «Ley de Accidentes» y 3 «Ley de Reunión».

Las Carreras.—M. D.—Recibida 1,20 pesetas: 0,75 de 1 «Ley de Sufragio», 1 «Socialismo utópico», 1 «Manifiesto comunista» y 1 ejemplar de EL SOCIALISTA. A su favor 0,45.

Bilbao.—LUCHA DE CLASES.—Servid una suscripción al Comité de la Federación de Albañiles, Centro Obrero, y dar por recibido el importe de un semestre.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Idem id. id.

Oviedo.—AURORA SOCIAL.—Idem id. id.

Vall de Uxó.—V. J.—Recibidas 38,40 pesetas: 15 para REVISTA SOCIALISTA, 10,40 para el C. de la U. y 13 para paques hasta el 904.

Estepa.—S. de O. A.—Recibidas 7 pesetas: 4 para huelguistas de Villanueva y 3 de su suscripción hasta fin marzo 1903.

Cigales.—G. S.—Recibidas 2 pesetas de paquetes hasta el 896.

Teba.—S. de A.—Recibidas 80 pesetas, que con 0,20 á su favor, suman 80,20; 50 para huelguistas de Villanueva y 30 de paquetes hasta el 910, quedando otra vez á su favor 0,20.

Berga.—R. C.—Recibidas 8,50 pesetas: 3 para REVISTA, 4 de su suscripción hasta fin mayo 1904 y 1,50 de 1 «Historia del Socialismo».

Berga.—J. P.—Recibidas 6,50 pesetas: 4 de sus suscripciones hasta fin septiembre 1903, 0,50 de ejemplares de 1.º de mayo, 0,60 de 2 «Ley de Accidentes», 0,40 para huelguistas de Villanueva y 1 para LA LUCHA.

San Martín de la Vega.—R. A. L.—Recibidas 5 pesetas de 1 «Obligado», 1 «Religión», 1 «Materialismo», 1 «1.º de Mayo», 1 «Evolución», 1 «Breves estudios», 1 «Historia del Socialismo» y 2 manos de EL SOCIALISTA. A su favor 0,15.